

## INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO

### MONITOREO MERIDIANO

22-01-26

IECM

---

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó los modelos de los materiales electivos y consultivos que serán empleados en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO) 2026 y en la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, con el objetivo de garantizar condiciones de certeza, accesibilidad y secrecía del voto. Estos materiales han sido recuperados y rehabilitados de procesos electorales, lo que permite optimizar recursos públicos y reducir el impacto ambiental. [El Universal \(sitio\)](#) , [La Prensa Online](#), [Hoja de Ruta Online](#), [Dossier de Prensa Online](#) ,

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó el Modelo de Operación para la instrumentación de la votación y opinión anticipada de la ciudadanía residente en el extranjero, en estado de postración y sus cuidadoras primarias, y en prisión preventiva para la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. El Modelo tiene como objetivo garantizar el ejercicio pleno de los derechos político-electORALES de los Grupos de Atención Prioritaria. [Hoja de Ruta Online](#)

La alcaldía Iztacalco dio a conocer que durante el pasado mes de diciembre se llevaron a cabo varias licitaciones que permitieron el uso de 73 millones de pesos para proyectos del presupuesto participativo propuestos y elegidos por la ciudadanía. El Presupuesto Participativo es una iniciativa de participación en el que la población puede proponer proyectos de mejora a la infraestructura comunitaria. Al delimitar los proyectos, se realiza una consulta vecinal avalada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. [El Momento Online](#)

### REFORMA ELECTORAL

---

La Presidenta Claudia Sheinbaum dejó en suspenso el posible respaldo del PT y del PVEM , aliados políticos de Morena, a la reforma electoral que enviará al Congreso. "¿La reforma tiene asegurado el respaldo de PT y PVEM?", se le preguntó. "Pues vamos a ver", respondió. La Secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, explicó que continúan las reuniones con los partidos y la Comisión Presidencial para la reforma electoral. Aseguró que se revisa punto por punto la propuesta y que aún no existe una determinación definitiva. [Reforma Online](#), [Noticias \(Matutino\)](#)

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, declaró que los diálogos con líderes y legisladores de los partidos Verde Ecologista de México y del Trabajo con motivo de la reforma electoral van por

buen camino. Destacó que existe un muy buen acuerdo político con las fuerzas aliadas, por lo que confía en que la propuesta se alcanzará en consenso. De igual forma, comentó que las conversaciones con estos actores se mantendrán tanto en las oficinas de la Secretaría de Gobernación como en otras instancias. [Reporte Índigo Online](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta de México, mencionó que el objetivo de la reforma electoral es que las listas de las minorías no sean listas de los partidos políticos, que no sean definidas por las cúpulas de los partidos políticos, sino que tengan que ir a territorio de una u otra manera. Añadió que ya hay más o menos un borrador de la reforma y se va a presentar, espera, en febrero. [Noticias \(Matutino\)](#)

La serie de reformas que ha llevado a cabo Morena y sus aliados en los últimos años han generado un clima de incertidumbre para las inversiones y las empresas, y la reforma electoral podría abonar a que los empresarios no vean un escenario ideal para invertir. En este escenario, el socio consultor de Integralia, Carlos Ramírez Fuentes, aseguró que desde las elecciones del 2024 existe un "tsunami" de reformas que afectan cualquier área de la economía y que para las empresas les genera estrés en la necesidad de adaptarse con mayor frecuencia y rapidez. [El CEO Online](#)

El diputado local de Movimiento Ciudadano en Durango, Martín Vivanco, consideró que las propuestas que han trascendido sobre una eventual reforma electoral no buscan democratizar el sistema político, sino debilitar al Instituto Nacional Electoral y concentrar el poder. El legislador señaló que, según declaraciones públicas y filtraciones, la reforma apunta a un nuevo intento de desmantelamiento institucional. Calificó de preocupante la intención de retirar la autonomía al Instituto Nacional Electoral. [Notigram Online \(Chihuahua\)](#)

¡Construir, avanzar, enriquecer! El documento de propuesta de Reforma Electoral que presenta SOMOS MÉXICO, que en verdad es más una lluvia de ideas para ser tomadas en cuenta en la eventual reforma electoral, tiene varios aspectos que suman a la intención de avanzar en la democracia de nuestro país... En primer lugar, para la elaboración del referido documento de propuesta, participaron varios expertos abogados en materia electoral, inclusive fueron funcionarios del órgano electoral en distintos momentos quienes reconocen que la actual ley es perfectible y se deben modernizar algunos aspectos, pero siempre considerando siempre la potencialización de los que ellos llaman los "pilares" de los procesos de construcción de la democracia en los últimos 35 años... [Billie Parker Noticias Online](#)

A fin de contribuir al debate sobre una reforma electoral, el Consejero Uuc-kib Espadas Ancona presentó hoy una serie de propuestas que, a su juicio, debe considerar la legislación en la materia. Entre éstas destacó reconocer dos niveles de consenso para elegir a los 500 diputados federales: 250 por consenso estatal y 250 por aprobación nacional o regional; elegir legislaturas locales en una sola lista estatal por representación proporcional, y eliminar cualquier cláusula de sobrerepresentación, entre otras. [Hoja de Ruta Online](#)

El año 2026, marca también el inicio del año previo a la elección intermedia que, si bien en el ámbito federal sólo se renueva la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión. Es en este orden de ideas, se vislumbra en la reforma electoral que se avecina la desaparición de los Organismos Públicos Electorales Locales (OPLES). El federalismo electoral funciona con sus imperfecciones, pero permitió en varias entidades la alternancia política. Desaparecer los OPLES sería una regresión al sistema operativo electoral actual. [El Sol de Tlaxcala Online](#)

El gobierno federal busca destrabar a puerta cerrada la propuesta de reforma electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum, atorada por una disputa interna. Por un lado, la mandataria la ha enmarcado como un mandato ciudadano, mientras busca acuerdos, a través de una comisión presidencial creada con representantes de sus aliados, el PT y el PVEM. Sin la colaboración de esas organizaciones partidistas, no hay forma de que sea aprobada la iniciativa... [Animal Político Online](#)

El diputado federal y dirigente estatal del PRI en Chihuahua, Alejandro Domínguez, advirtió que la propuesta de reforma electoral representa un riesgo para la vida democrática del país. Señaló que la iniciativa pretende eliminar contrapesos políticos y desaparecer voces críticas. Subrayó que Morena se ha convertido en un factor de riesgo para la democracia, al promover la desaparición de organismos autónomos y limitar las funciones de instituciones diseñadas para equilibrar el ejercicio del poder. [El Heraldo de Chihuahua Online](#)

"Como Poder Legislativo no hemos recibido una iniciativa (...) hay que esperarla y, si hay alguna reforma, debe estar acompañada de todos los partidos políticos, para que las reglas del juego que van a impactar a 130 millones de mexicanos sean plurales, que beneficien la democracia y materialicen el respeto de los votos de las y los mexicanos", señaló Kenia López Rabadán, diputada presidenta, al ser cuestionada sobre la reforma electoral. "Es necesario esperar la iniciativa formalmente y buscar que dichas reformas sean en positivo", dijo. [Arsenal Diario Digital Online](#)

El vicepresidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, advirtió que la iniciativa de reforma electoral presentada por "Salvemos la democracia" y Claudio X. González, Ana Lucía Medina y otros personajes vinculados a la ultraderecha representa un intento claro por recuperar privilegios. Gutiérrez Luna explicó que dicha propuesta tiene tres objetivos centrales que deben ser conocidos por la ciudadanía: eliminar las mañaneras, mantener el financiamiento de los partidos y apropiarse de los puestos plurinominales. [Arsenal Diario Digital Online](#)

El diputado Alfredo Chávez, explicó que Nicolás Maduro secuestró los órganos electorales de Venezuela, tal como lo quiere hacer Morena en México. También dijo que otro manual que sigue México de Venezuela es concentrar las elecciones en una sola persona, es decir la intención que se tiene en que solo subsista el INE y no los OPLES. [La Jiribilla Online \(Chihuahua\)](#)

El senador panista Ricardo Anaya acusó que la Reforma Electoral promovida por Morena tiene como objetivo central someter al Instituto Nacional Electoral y hacerse del control de los comicios. Anaya sostuvo que, detrás de la iniciativa impulsada desde Palacio Nacional, existe la intención de consolidar

un modelo autoritario al concentrar el control del árbitro electoral. En ese sentido, calificó la propuesta como una "Ley Maduro". [Xpectro FM Online](#)

Clemente Castañeda, coordinador del Movimiento Ciudadano en el Senado, pidió a las bancadas del PVEM y del PT, aliados de Morena, a no dejarse presionar por la 4T durante la negociación por la reforma electoral. Que es a todas luces una reforma redactada desde los sótanos del poder para mantener el poder. No es una reforma, cuando menos hasta este momento, orientada a ser más democrático, más justo, más educativo, incluso más austero... [Por la Mañana con Feregrino](#)

## CONGRESO CDMX

---

Ayer hubo gritos y empujones afuera del Congreso de la Ciudad de México. Resulta que el diputado Gerardo Rodríguez García se presentó para retomar su cargo luego de que pidió licencia indefinida en el 2024. Desde entonces tomó su lugar su suplente, Víctor Hugo Lobo Rodríguez, hijo del diputado federal Víctor Hugo Lobo Román. Personas cercanas a la familia Lobo trataron de impedir que Gerardo Rodríguez retomara su cargo. Lo empujaron, le bloquearon la entrada al recinto, por lo cual se retiró [Despierta](#)

## TEPJF

---

En el proceso electoral de 2024, uno de los mayores debates registrados entre diversos actores estuvo centrado en cuál debía ser la correcta interpretación sobre los límites de la sobrerrepresentación para la asignación de diputaciones federales. En este contexto, el TEPJF publicó una obra colectiva: "Entre la Constitución y la campaña mediática. Asignación de diputaciones en México en 2024 y sentencia SUPREC-3505/2024". [El Financiero Online](#)

## INE

---

El Instituto Nacional Electoral encargó la producción de una miniserie documental sobre la elección judicial del 2025 a Gilberto Solís, personaje vinculado con la simulación de contratos y prestación de servicios en el estado de Hidalgo. [Por la Mañana con Feregrino](#)

## JEFA DE GOBIERNO Y GOBIERNO DE LA CDMX

---

Denuncian retraso judicial por periodistas muertos en el festival de Axel que fue en la delegación Miguel Hidalgo ya bastante tiempo. ¿Hace cuánto tiempo fue esto?, ¿Hace dos años ya?, ¿El 5 de abril apenas?, ¿Hace un año? Familiares y amigos del fotoperiodista Miguel Ángel Rojas, que murió junto a su compañera en el Parque Bicentenario, mientras cubrían un concierto en el mismo parque el pasado 5 de abril, si hace un año, pareciera que ha pasado más tiempo, pero no fue hace un año,

bueno, hace menos de un año, el 5 de abril, se manifestaron sus familiares en el Juzgado de Distrito de Materia Penal, ubicados en San Ángel, en la Alcaldía Álvaro Obregón, El proceso lleva 98 días sin avanzar. [Noticias MVS](#)

La CDMX realiza foros sobre derechos culturales para integrar a pueblos indígenas y afromexicanos en el Plan de Desarrollo 2025-2045. Este encuentro ocurrió en el Museo de la Ciudad de México con una amplia participación social. El evento forma parte de la Consulta Pública del Plan General de Desarrollo para los próximos veinte años. La democracia participativa se fortalece cuando se reconocen los saberes de las comunidades residentes. Se busca que los procesos operen bajo una lógica de participación horizontal y transparente. [Regeneración Online](#)